



CANADA

# DÉCLARATIONS ET DISCOURS

DIVISION DE L'INFORMATION

MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

OTTAWA - CANADA

71/5

## LA CONFÉRENCE DES CHEFS DE GOUVERNEMENTS DU COMMONWEALTH À SINGAPOUR (I)

Déclaration du premier ministre, M. P.-E.  
Trudeau, à la Chambre des communes le 1er  
février 1971.

Il ne m'est pas possible, dans les quelques minutes que m'accorde le Règlement, de rendre compte à la Chambre, autrement que de façon sommaire, de la Conférence des chefs de gouvernements du Commonwealth qui s'est tenue à Singapour. Mais avec la permission des députés, j'aimerais faire part de certaines des impressions que j'en ai rapportées. Elles compléteront, je l'espère, les informations reçues de Singapour sous forme de communiqués, et les comptes rendus très complets qu'en a faits la presse.

Comme le sait la Chambre, c'était la première Conférence régulière du Commonwealth à avoir lieu ailleurs qu'à Londres, et la première, au niveau des chefs d'État, à se tenir en Asie. Le lieu était, à mon avis particulièrement bien choisi, car c'est en Asie qu'a été lancé le mouvement en vue de transformer le Commonwealth de son ancienne structure plus étroite en l'association largement représentative qu'il est actuellement, et, d'autre part, le lieu de rencontre se trouvant sur le continent asiatique, les délégués à la Conférence ont pu vivre et travailler dans une communauté qui a acquis récemment son indépendance et où l'harmonie entre les races est un impératif quotidien. Comme nous le savons, mais comme nous tendons à l'oublier dans l'immédiat de nos propres problèmes internes, une effarante proportion du monde est peuplée de gens qui sont désespérément pauvres et que l'expérience de colonisation a conduits dans bien des cas à douter des valeurs et de la sincérité des pays développés. Aussi, beaucoup trop souvent, "riche" et "Blanc" sont, à leurs yeux, des termes synonymes. Nous oublions ces fait à nos risques et périls.

On s'est vite rendu compte à Singapour que l'avenir du monde ne se fera pas nécessairement d'après les conceptions européennes. Le Commonwealth, tel qu'il apparaissait à Singapour, lançait des défis à l'ingéniosité et à la bonne volonté de ses membres à trouver des moyens de communiquer au-delà des divergences évaluées dans bien des cas en milliers de milles et en siècles d'expérience, sans toutefois insister sur la fidélité à des motions ou attitudes préconçues. En fin de compte, la valeur de la Conférence de Singapour